

MIGRACIÓN - INMIGRACIÓN

MIGRACION: Los que se van y los que llegan

La migración es el cambio de residencia de una o varias personas de manera temporal o definitiva, generalmente con la intención de mejorar su situación económica, así como su desarrollo personal y familiar.

INMIGRANTE: Inmigración es la acción y efecto de inmigrar. Este término hace referencia a la persona que llega a otro país para residir en él, generalmente por motivos económicos, políticos o académicos. En otras palabras, entre los objetivos que más comúnmente persiguen quienes se marchan de su país para radicarse en uno extranjero se encuentran la intención de conseguir un mejor trabajo, de escapar de la persecución en su tierra natal o de estudiar en una escuela o universidad de prestigio.

El concepto complementario de inmigración es emigración; ambas se pueden aplicar a la misma situación, aunque con distinta perspectiva. Cuando un sujeto es inmigrante, necesariamente ha debido ser emigrante en primer lugar. Por ejemplo: si Richard abandona los Estados Unidos para radicarse en Chile, es un emigrante de Estados Unidos y un inmigrante en Chile.

Cuando una persona deja el municipio, el estado o el país donde reside para irse a vivir a otro lugar se convierte en un emigrante, pero al llegar a establecerse a un nuevo municipio, estado o país, esa misma persona pasa a ser un inmigrante.

Las causas y consecuencias de la migración son todas aquellas razones que llevan a las personas a desplazarse de su lugar de residencia original a otro distinto y todo lo que esa mudanza genera tanto en el individuo como en la colectividad.

La migración humana es la actividad por medio de la cual una persona cambia de lugar de residencia mudándose a otra ciudad, región o país. Su modalidad humana es sólo un tipo de migración. Pues también se presenta en muchas especies animales, que se mueven por el planeta para escapar de determinado clima o en búsqueda de alimento.

En el caso humano, la migración es originada a causa de otras motivaciones. Los seres humanos están constantemente buscando la supervivencia y la estabilidad. Es por eso que en determinados momentos de su vida se ven en la necesidad de mudarse o desplazarse de su lugar de residencia.

Muchas de estos movimientos se dan por necesidades personales, pero otras veces son a consecuencia de un ambiente social o político que impide la permanencia de una persona en un país.

La migración humana se puede observar como un único proceso visto desde dos puntos de vista: inmigración y emigración. Inmigración es el proceso por el cual un individuo o grupo llega a un país diferente de su lugar de origen para establecer su residencia. La emigración se refiere a la salida del lugar de origen para asentarse en otro sitio.

Además de las diversas causas de tipo económico, político y social, las migraciones cambian a las sociedades, que pierden a sus ciudadanos y también a las que las reciben, generando distintas reacciones y consecuencias.

MIGRACIÓN - INMIGRACIÓN

5 Causas de las migraciones

1- Guerras

Muchas personas afirman que las guerras son el motor de la humanidad. Este argumento es completamente debatible. En lo que sí existe un consenso es que las guerras sí son el motor de las migraciones.

Cuando existe un conflicto armado, la población civil queda en el medio, por lo que se ve en la obligación de huir del territorio.

Este fenómeno se ha reproducido desde hace milenios y en la actualidad se ha consolidado con la extensión de los Estados nacionales en todo el globo terráqueo.

2- Conflictos políticos

Aunque no exista una guerra en una determinada zona, es muy posible que el país esté sometido a un régimen dictatorial y persiga sistemáticamente a sus opositores o a un determinado grupo social o étnico.

El ejemplo más simple es el de una dictadura que se ampara en una ideología y que persigue a los que sostienen una contraria.

Sin embargo, también es extrapolable a aquellos regímenes que persiguen a un grupo social, como pudo ser Rumanía durante el genocidio perpetrado por los hutus contra los tutsis.

Para las personas que sufren este tipo de persecuciones existen dos categorizaciones reconocidas por los Estados miembros de la Organización de las Naciones Unidas (ONU): refugiado y asilado.

Los refugiados generalmente suelen huir de un conflicto y desplazarse en masa a estados fronterizos o lejanos con la intención de salvaguardarse personalmente.

En cambio, los asilados suelen ir a otros países por motivos de persecución política y los casos tienden a ser más individualizados y menos colectivos (Vaivasuata, 2016).

3- Pobreza económica

Los motivos políticos no son los únicos que fuerzan a una persona a desplazarse de su territorio de residencia original.

Cuando determinado país o región sufre una crisis económica aguda que eleva la inflación y no permite que la población pueda mantener un poder adquisitivo, se generan olas migratorias de personas de distintos niveles sociales a otros países.

Por ejemplo, después de la Segunda Guerra Mundial se produjo una masiva inmigración de ciudadanos de varios países europeos a distintos destinos en el continente americano. En la actualidad, este tipo de migración se presenta principalmente en países afectados por la crisis.

4- Falta de oportunidades

MIGRACIÓN - INMIGRACIÓN

Cada vez existen más personas que pueden tener acceso a una educación de calidad. Muchas de ellas se forman para ejercer un oficio o una profesión determinados.

Sin embargo, si en el país de origen o de estudio no encuentran un trabajo acorde a sus necesidades latentes que se corresponda con la actividad para la que previamente se formaron, es bastante común que decidan emprender nuevos horizontes.

De esta forma, muchas personas pueden buscar trabajo en países donde el mercado sí solicite a profesionales de su área y, de esta forma, poder ejercer la labor para la que previamente se formaron

5- Razones académicas y familiares

No todas las razones para que una migración se lleve a cabo tienen como causas dificultades personales o familiares. Muchos son los casos de personas que deciden mudarse de ciudad o país porque consiguieron la oportunidad de estudiar algún curso o profesión en alguna institución.

En este caso, la migración supone para la persona un aliento, debido a que está siendo causada por una voluntad propia de superación académica.

También es posible que la migración se produzca por causas familiares. En este mundo donde la globalización ha tomado partido en todos los ámbitos de la vida social, las familias que están diseminadas por el mundo se cuentan por cientos de millones. La migración siempre será, en estos casos un factor de unión o desunión.

4 Consecuencias de la migración

1- Efectos psicológicos y mentales

Antes de tomar en cuenta las sociedades, es imperante conocer cuáles pueden ser las consecuencias comunes que pueden compartir los emigrantes.

Aunque cada proceso es distinto, los seres humanos se ven obligados a abandonar su zona de confort y emigrar. Es por eso que, a nivel psicológico, es bastante probable que se generen daños. Estos pueden ser leves o fuertes.

Dependiendo del carácter de la persona que emigra, el proceso puede ser más o menos tortuoso. Aquí también influyen las condiciones en las que la persona emigró.

Si ésta lo hizo con unas buenas condiciones y solo con la intención de mejorar, es probable que la lejanía de su tierra y de la gente que habita en ella y con la que hacía contacto a diario no resulte tan fuerte.

MIGRACIÓN - INMIGRACIÓN

Sin embargo, hay gente muy acostumbrada a los hábitos, por lo que resulta complicado que después de tantos años puedan acostumbrarse a un país distinto, que puede tener un entramado cultural muy distinto al propio y que si no se está dispuesto a aceptarlo, no habrá forma de tener una emigración pacífica desde el plano mental.

Las nuevas tecnologías permiten estar conectados con personas desde cualquier punto del globo terráqueo, lo que hace reducir la distancia emocional entre las personas sin importar cuál es la distancia física.

Una emigración puede ocasionar depresión, angustia, crisis de pánico, ansiedad, desórdenes alimenticios o muchas otras situaciones circunstanciales que son consecuencia del proceso migratorio y que se refuerzan si es abrupto.

2- Envejecimiento de la población y aumento de la productividad en el lugar de origen

El país de origen es el más afectado cuando se produce un proceso migratorio. Generalmente la población que emigra es la más joven, porque es la que menos lazos tiene atados con el país y la que cuenta con más fuerza física y vigor emocional para emprender una nueva vida en un lugar distinto.

A raíz de esto, la población en el lugar de origen tiende a envejecerse. Sin embargo, para el país de origen del migrante no todo resulta ser negativo.

Aunque la población envejezca, la productividad aumentará porque quedarán sin ocupar muchas plazas de trabajo que abandonaron los emigrantes. Así, podrían disminuirse problemas como el desempleo o incluso, de presentarse, la sobrepoblación.

3- Crecimiento económico del lugar de acogida

A pesar de que el nacionalismo sea una característica extendida entre diversas culturas habitantes del planeta, históricamente la llegada de una población a otro territorio ha proporcionado el crecimiento económico de esta zona.

Los inmigrantes suelen ocupar puestos de trabajo que los locales no desean, lo que permite que el flujo de la economía se mantenga de manera constante.

4- Enriquecimiento o amenaza cultural en el lugar de llegada

MIGRACIÓN - INMIGRACIÓN

Dependiendo del punto de vista desde el cual se decida apreciar la llegada de inmigrantes, el bagaje cultural que ellos poseen puede verse como un enriquecimiento a la cultura propia o como una amenaza a la misma. La xenofobia, es decir, el rechazo al extranjero está extendida en muchas sociedades.

Sin embargo en los países receptores es común el pensamiento de que las personas con culturas distintas se adaptan a la cultura del país propio. Otros, por el contrario piensan que ellos alimentan con su cultura la del país de acogida para acabar modificándola.

Viéndolo desde esta perspectiva, para muchos es el triunfo de la integración mientras que para otros ha sido determinado como una amenaza a los valores y principios tradicionales de un pueblo determinado.

En cualquier caso, existen innumerables ejemplos de países que han acogido a grupos poblacionales muy disímiles y que se han adaptado a él, incorporando sus elementos culturales en el quehacer diario del lugar de acogida.

Referencias

Aruj, R. (2008). Causas, consecuencias, efectos e impacto de las migraciones en Latinoamérica. Papeles de población, 14(55), 95-116. Recuperado de scielo.org.mx.

Bitesize (s.f.). Migration. Standard Guide Bitesize BBC. Recuperado de bbc.co.uk.

Color ABC (3 de abril de 2009). Las consecuencias de la migración. ABC. Recuperado de abc.com.py.

El Nacional. (12 de octubre de 2015). Características y consecuencias del proceso migratorio en Venezuela. El Nacional. Recuperado de el-nacional.com.

JLeanez (11 de julio de 2013). Venezuela: Conozca las diferencias entre Asilo y Refugio. La Radio del Sur. Recuperado de laradiodelsur.com.ve.

Mercado-Mondragón, J. (2008). Las consecuencias culturales de la migración y cambio identitario en una comunidad tzotzil, Zinacantán, Chiapas, México. Agricultura, sociedad y desarrollo, 5(1), 19-38. Recuperado de scielo.org.mx.

(4 de marzo de 2016). Diferencia entre refugiado y asilado. Diferencia entre. Recuperado de diferenciaentre.info.